

Jorge Fuentes un silvestrita, ornitólogo y cazador

Alberto Sáez Amigo

En la comarca burgalesa de Las Loras, donde en los años 60 afloraba el oro negro burgalés y hoy cuasi deshabitada zona de páramo, vive nuestro protagonista.



PERSONAJES CON HISTORIA



Hablar de Jorge es hablar de silvestrismo, ornitología, fotografía, pero sobre todo es hablar de caza.

Gestiona varios cotos en la zona, donde las piezas más buscadas del panorama cinegético patrio son objeto de caza de los clientes – amigos de Jorge. Porque una de las particularidades de nuestro protagonista es que cuida, guía y muestra, pero ha colgado la escopeta.

Por su terreno pasan cada año cazadores extremeños, andaluces, castellanos, manchegos, etc., una variopinta amalgama de paisanaje que temporada tras temporada acude a estos páramos burgaleses en busca de sus más codiciados trofeos.



La temporada arranca bien pronto. Febrero y marzo ocupan el tiempo buscando las querencias corzunas para en Primavera cumplir con los cupos corceros de los cotos. Junio y julio aguardan en la oscuridad, acechando en el borde de las ya casi caducas parcelas de trigo, que ese viejo jabalí resabiado dé la cara movido por su apetito glotón. Y qué gratificantes son estas noches estivales mientras se escucha el cercano “pal pa lá” de nuestra pequeña avecilla africana que ya ha hecho acto de presencia en nuestros campos y el macho entona su canto de amor para atraer a sí a las hembras cercanas.



Santuario codornicero donde aún es posible disfrutar de buenas jornadas con nuestros canes en los recién segados rastrojos o en los húmedos arroyos y prados que los circundan.

Con el ocaso del verano y coincidiendo con el inicio otoñal ya se oye el inigualable canto del sabueso en los robledales y encinares siguiendo en tufo jabalínero y apenas transcurridos unos días podremos disfrutar de jornadas tras la brava patirroja.

También la becada es ave que visita estos páramos burgaleses.

Si tuviéramos que destacar una especialidad en nuestro personaje de hoy es el Lobo: *Canis Lupus Signatus* campa de manera habitual y con abundancia por estos lares y Jorge, atento siempre a su devenir lupino, es un consumado guía y especialista abatiendo con sus clientes varios ejemplares anuales.





EL HOSTAL DE JORGE:

En su afán de dar un servicio completo a sus clientes ha arrendando el Hostal de Basconcillos del Tozo incluyendo entre sus servicios el alojamiento para reposar después de una dura jornada de caza, el desayuno y las comidas caseras.

LUGARES DE INTERÉS EN LA LORA BURGALESA:

Arqueología

Enterramiento megalítico de La Cabaña en Sargentos de la Lora. En esta paramera se localiza un importante dolmen, Bien de interés cultural; construido con bloques calizos, que se corresponde con el tipo de tumba denominado sepulcro de corredor. Los elementos principales que caracterizan este monumento megalítico son: una cámara de planta paracircular de tres metros de diámetro, definida por siete grandes ortostatos que superan los dos metros de altura; el acceso a esta cámara se realiza a través de un corredor de cinco metros de largo, que delimitan, de nuevo, ortostatos similares a los descritos y que sirven de apoyos a las grandes losas que cubrían el pasillo, de las que se conservan tres. La estructura estaba definida en el interior de un amplio túmulo construido con amontonamientos de piedras y tierra, conservándose, en el área más favorable, un perímetro que desarrolla un radio de nueve metros desde el centro de la cámara.

Monumentos de interés

- Museo del Petróleo
- Geoparque Las Loras
- Dolmen de «La Cabaña»
- Dolmen de la Cabaña II (no destapado)
- Iglesia de San Mamés en Ayoluengo
- Iglesia de San Pedro en Ceniceros
- Ermita de Nuestra Señora de Brañosera e Iglesia de San Andrés en San Andrés de Montearados
- Iglesia de San Cristóbal en Valdeajos
- Iglesia de Nuestra Señora de las Nieves en Sargentos de la Lora
- Escuela y monumento de Don Andrés Manjón en Sargentos de La Lora
- Trincheras de la Guerra Civil Española en Sargentos de la Lora



Hostal Restaurante **EL TOZO**

- Camas, alojamiento
- Menús, comidas y cenas de encargo
- Abrimos a las 7.30 de la mañana
- Bailes de Salón (Bachatta, salsa, merengue, sevillanas, ...)
- Música de los 60, 70, 80
- Karaoke
- Fiestas, eventos, copas

RESERVAS:
 email: jorgefp85@gmail.com

Tfnos. de contacto:
 622 939 545
 639 417 914

C/ Plaza, s/n
 09126 **BASCONCILLOS DEL TOZO**
 (Burgos)
hostaltozo@gmail.com



Un poco de historia.

El sueño frustrado del 'Oklahoma burgalés'

A las 12.15 horas del sábado 6 de junio de 1964, unos 6.000 litros de petróleo salieron de las entrañas de la tierra en el pueblo burgalés de Valdeajos de la Lora. Era la primera vez que el oro negro aparecía en España y la noticia se recibió con alborozo en todo el país. Hubo excursiones masivas al lugar, proyectos económicos que iban desde una refinería hasta infraestructura hotelera, triunfalistas declaraciones de la clase política de la época y fiebre del oro desatada entre los habitantes de la comarca. Hoy, 20 años después, cuando de la Lora han salido algo más de 12 millones de barriles de crudo, los lorianos en número notablemente inferior al de entonces, vuelven a cultivar patatas y trigo y tratan de olvidar aquel sueño de riqueza que nunca se hizo realidad en el que entonces fue llamado el Oklahoma burgalés

Luis Garrido Palacio, de 28 años, casado, natural de Madrid, estaba a 27 metros de altura en la torreta de perforación aquel 6 de junio y oyó, poco después de mediodía, un largo silbido que salía del sondeo. Instantes después, unos 6.000 litros de petróleo fluyeron durante 10 minutos por la válvula abierta y se desparramaron por los campos colindantes. Fermín Santidrián Hidalgo, secretario del Ayuntamiento de Sargentos de la Lora, al que pertenece Valdeajos, iba de paseo con el cura de la localidad, Daniel Gómez Martínez, y vio el chorro de petróleo. "Yo creo que el hallazgo hizo más impacto fuera que aquí. A nosotros nos pareció normal que lo encontraran. Después, cuando comenzó a llegar gente y más gente, fue cuando pensamos que aquello podía ser muy importante para la comarca y para España".

En pocos días pasaron por Valdeajos todas las autoridades provinciales, desde el arzobispo, Segundo García de Sierra, hasta el gobernador civil, Eladio Perlado pasando por el gerente del polo de promoción industrial de Burgos, que por aquel entonces echaba a andar, y el alcalde de la ciudad. No faltó ni siquiera la visita ministerial en la persona de Jorge Vigón, que ocupaba la cartera de Obras Públicas.

Todas las declaraciones fueron tan triunfalistas que la fiebre del oro negro se desató entre expertos y profanos. Así, Campsa, que tenía el 50% de participación en el sondeo, suspendió su cotización en bolsa el lunes 8, y cuando volvió al parqué el jueves 11, sus acciones subieron en 10 minutos 40 enteros en Madrid y 43 en Bilbao. En Valdeajos, mientras tanto, el alcalde, Segundo Ruiz, convocaba fiesta para el sábado 13, y el vecino Justo Hidalgo, que hasta entonces cultivaba patatas y trigo, como el resto de sus paisanos, abrió, de la noche a la mañana, su snack-bar El Rey del Petróleo, que fue pujante, negocio durante algún tiempo "Eso de snack-bar se lo inventó un periodista de Bilbao. Me dijo: 'Si usted me lo consiente, voy a poner aquí un rótulo'. Otros periodistas se portaron peor. Vinieron unos de Madrid y tenía yo el comedor lleno; me pidieron por favor que les sirviera en cualquier sitio. Total que les metí en la cocina, les preparé unos huevos y les cobré una cosa, pues, normal. Y resulta que luego ponen en el papel que les había cobrado 50 pesetas. Si les pino..."

La polémica de las expropiaciones

Luego, con el transcurso del tiempo, los técnicos supieron que el de la Lora era un muy limitado campo petrolífero, del que además era costoso extraer el crudo y casi imposible refinarlo, y los lorianos vieron que aquella riqueza subterránea no dejaba en sus pueblos más dinero que los escuetos que por los terrenos se pagaron.

"Estuvimos en negociaciones con gente de la empresa y de la Delegación de Industria", recuerda Aurelio Arce, entonces jefe de la Hermandad de Agricultores y Ganaderos de Sargentos. "Nosotros queríamos que se nos pagara siquiera a siete pesetas el metro, y ellos que a cuatro, que no podían pagar más. Y a ese precio creo que nos pagaron lo primero que se expropió en tierra baldía". Eladio Perlado, gobernador civil entonces de la provincia, recuerda también la polémica de la expropiación. "La gente de la Lora creyó que tenía allí un Eldorado y quisieron obtener buenos precios. Quizá estaban manejados por alguien de entre ellos, quizá alguien envenenó la negociación. Yo hice de hombre bueno; hablé con el ministro de Industria, Gregorio López Bravo, y le dije que la gente se sentía defraudada. Al final se les trató generosamente".

Fernando Dancausa, hoy abogado en ejercicio en Madrid y entonces presidente de la Diputación de Burgos, entiende que la expropiación "no provocó ninguna circunstancia grave sobre el lógico enfrentamiento que todas las expropiaciones produce porque la Administración valora más bajo de lo real y el particular pretende conseguir un precio superior. Pero creo que el interés de los burgaleses no estaba centrado en conseguir más o menos por sus terrenos, sino en la prosperidad de los pueblos con las instalaciones que habían de crearse".



Las instalaciones nunca se llegaron a hacer. Un estudio del gabinete técnico del Consejo Económico Sindical Nacional realizado en 1966 fijaba como rentable la refinería a partir de un millón de toneladas de producción de crudo al año. El campo de la Lora no alcanzó nunca ni una cuarta parte de esa cifra. Otra posibilidad, la de realizar una central térmica, fue rechazada por las autoridades industriales por respetar las áreas de influencia de la central nuclear de Santa María de Garoña, que por entonces se construía, de la térmica de Santander y de las de León y Palencia. Esta decisión y la de descartar también la creación de una industria petroquímica de base fue anunciada por López Bravo en la casa sindical de Burgos en una tumultuosa reunión que acabó con la intervención de las Fuerzas de Orden Público.



MADRID, JUEVES
11 DE JUNIO
DE 1964 - EJEMPLAR
DOS PESETAS

ABC
DEPOSITO LEGAL.—M. 11-1338

DIARIO ILUSTRADO
AÑO QUINCUAGESIMO
SEPTIMO, NUM. 12.170
112 PAGINAS

LAS PRUEBAS QUE SE REALIZARON AYER EN VALDEAJOS CONFIRMAN LA EXISTENCIA DE PETROLEO EN CANTIDADES RENTABLES

EL YACIMIENTO OFRECE MAGNIFICAS POSIBILIDADES DE EXPLOTACION INDUSTRIAL
Las "lops", de características diversas, han sido de | El sector de la zona explorada ofrece, según se as-
sustancia a flujos y prospectivos | para, los cinco metros

SEGUN PARECE, HA SIDO DESCUBIERTA UNA SEGUNDA BOLSA EN «AYOLUENGO I»



Remington.



PREMIER® ACCUTIP™

LA PRECISIÓN MÁS LETAL EN PLÁSTICO

La munición ACCUTIP combina una trayectoria plana como un láser con un poder de parada devastador. El proyectil expande rápidamente al impactar manteniendo masa suficiente para penetrar y así transferir el máximo de energía. La ingeniería del diseño de este proyectil conjunta diferentes espesores de la camisa con un núcleo de plomo más duro que consigue una retención de peso muy equilibrada tanto en tiros cortos como a larga distancia.

La favorita de los cazadores más exigentes.



Punta de plástico dorada que inicia la expansión rápidamente.

Perfil ojival pulido de alto coeficiente balístico.

Camisa de espesor progresivo hacia la base con cola de bote



borchers



www.borchers.es

